
        

Cette année, c’est sur des images de bateaux, de mer et d’équipage que je me suis 
laissée aller… Je pêcherai ici les plus parlantes pour introduire ce condensé annuel !

Si Parcours d’Accueil était un bateau, je pourrais le décrire comme un beau grand 
voilier où il fait bon vivre, avec beaucoup de vie et d’animation. Chacun s’affaire à sa 
place, son rôle, au gré du vent, des marées et des courants. Ces éléments extérieurs 
au voilier qui nous remuent, nous bouleversent et font que nous pouvons parfois 
traverser des eaux plus perturbées, plus ou moins agitées, des petites ou grandes 
tempêtes.

Après deux années mouvementées en pleine période de pandémie, l’équipage de 
Parcours d’Accueil a retrouvé une stabilité et son rythme de croisière « hors covid ». 
Confinement, déconfinement et restrictions sanitaires sont bien derrière nous, mais 
ont laissé des traces au sein des familles que nous accompagnons… Car c’est un 
constat réel, nos bénéficiaires manifestent qu’ils vont moins bien pour le moment, ce 
qui entraîne des guidances plus mouvementées…  

Malgré ces remous, l’équipage est resté soudé et motivé, en gardant le cap et en 
apprenant à surfer sur les vagues du flot des nombreuses familles d’accueil en deve-
nir… Car c’est une réalité également, chaque membre de l’équipage est impacté par 
ce nombre croissant de nouvelles familles intéressées au projet d’accueillir un enfant. 
Nous accueillons positivement ce vent nouveau qui nous pousse à nous réorganiser 
et à avancer autrement…

Pour préserver l’équilibre du voilier et nous aider dans notre grande traversée, un 
besoin primordial est de « prendre soin » de l’équipage en nous autorisant à poser 
l’ancre par le biais de temps d’arrêt, supervisions collectives et temps de réflexion 
nous permettant de naviguer au mieux. En cela, le « Projet Pour l’Enfant » comme 
drapeau dans nos guidances est et reste notre phare nous guidant dans chacune des 
directions proposées pour nos bénéficiaires.

Enfin, la capitaine que je suis remercie sincèrement les membres de l’équipage pour 
leur motivation et leur engagement car, même si parfois le bateau tangue, Parcours 
d’Accueil est solide et secure ! Et je confirme : il y fait bon vivre !

Bonne lecture à tous!                     Noëlle Limpens
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Bienvenue dans ce Rapport d’Activités 2022 !

LE PARCOURS DES 
CANDIDATS ACCUEILLANTS

DES PROJETS 
POUR TOUS Pour les plus jeunes : 15 enfants de 6 à 11 ans ont participé au CAMP d’ETE 

du 04 au 08 juillet 2022 au gîte de l’Ancienne ferme situé à Waimes. Un séjour 
amusant dans un cadre verdoyant sur le thème des « Animaux Fantastiques», 
une belle occasion de se faire de nouveaux copains et de partager de nouvelles 
expériences dans une ambiance sereine.

Pour les ados : du 25 au 26 aout, 5 ados accompagnés de trois référentes ont participé à un 
city trip dans la ville d’Anvers avec au programme : balade à vélo à la découverte de la ville, 
visite du musée Red Star Line et logement insolite sur un voilier.

Les multiples campagnes de promotion de l’accueil familial portent leurs fruits et récoltent 
chaque année de plus en plus d’adhérents à ce projet solidaire et citoyen qui change la vie 
d’un enfant !

Les familles bruxelloises constituent clairement un terreau fertile à l’accueil familial et le 
nombre de candidats à l’accueil est en forte augmentation (il a doublé ces dernières années). 
Depuis 2021, nous avons en permanence une quinzaine d’études de candidatures de familles 
d’accueil en cours, toutes situées sur Bruxelles. Sur les 10 nouvelles prises en charge de 2022, 
8 concernent des entrées en famille d’accueil sélectionnée. Au 31/12/22, nous avions encore 
10 candidatures de familles d’accueil en cours.

En vue d’informer le grand public sur les tenants et aboutissants de l’accueil familial (règlemen-
tations, cadre, procédures, enjeux, etc.), nous organisons des séances d’informations collec-
tives tous les mois, animées chaque fois par deux membres du personnel psycho-social (et/ou 
Direction). Nous avons pris le parti de privilégier une qualité dans les échanges en bloquant le 
nombre d’inscriptions à 10 personnes maximum. Chaque mois, nos « séances d’infos » sont 
complètes, ce qui représente une participation de 5 à 7 familles. 

Ensuite, si les familles décident de s’engager dans ce processus, vient le temps de la prépa-
ration des familles candidates à l’accueil familial. Ce temps nécessite un encadrement, une 
formation et une évaluation de qualité afin de sensibiliser au mieux nos futures familles d’ac-
cueil aux enjeux de leur engagement. Ce temps, préalable à l’accueil, représente une dizaine 
d’entretiens s’étalant sur quelques mois. Il s’agit d’une étape cruciale qui favorise des fonda-
tions essentielles à la construction d’un accueil réussi. En ce sens, Parcours d’Accueil attache 
une importance primordiale à ce travail minutieux et rigoureux mené par des binômes AS/
psy durant tout le temps de l’étude de candidature.

En 2022, l’équipage de Parcours d’Accueil a absorbé le plus possible les nombreuses de-
mandes de familles d’accueil candidates. Il s’agit d’un travail considérable et peu reconnu 
comme tel (ces prises en charges ne sont pas comptabilisées dans notre quota de PEC 
agréées) mais ô combien précieux pour la poursuite du projet d’un accueil pour un enfant. 

RENSEIGNEMENTS UTILES

Service d’Accompagement en Accueil Familal - 
long terme -  PARCOURS D’ACCUEIL

Pouvoir Organisateur  A.S.B.L. Parcours d’accueil 
Adresse          Rue de Hennin, 101 
         1050 Bruxelles

Téléphone         02/640.03.40 
Fax         02/648.25.30

Email:   service@parcoursdaccueil.be 
Site Internet:   www.parcoursdaccueil.be
Facebook:  Parcours d'Accueil

Heures d’ouverture     9:00 <17:00

Personne de contact    Noëlle LIMPENS
Arrondissement Judiciaire

Bruxelles et Brabant-Wallon 
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Renouvellement d’Agrément
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132 prises en charge mixtes 

     de 0 à 18 ans
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Pour nos Mamies : Le Café « Papotte ». Un échange informel et bienveillant entre des grands-
mères, devenues familles d’accueil, touchées par la maladie mentale d’un de leurs enfants. 
Pour les familles d’accueil : La grande « Fête des familles d’accueil » qui s’est tenue le di-
manche 09 octobre 2022 a récolté un franc succès. Dans une ambiance conviviale, familles 
d’accueil, enfants et intervenants du service ont participé à une journée sportive et ludique au 
Hall des sports sur le site de l’ULB Erasme. Nous remercions chaleureusement notre CA et 
toute l’équipe de l’ULB Erasme de nous avoir ouvert leur porte à cette occasion !
Pour les parents : Nous veillons à prendre soin des rencontres de nos jeunes avec leurs pa-
rents, qu’ensemble, ils puissent vivre une expérience positive. Accueillir les parents avec bien-
veillance, être à leur écoute et faire du lien est essentiel. Nous espérons organiser une journée 
autour d’une activité parents-enfants dans le courant de l’année 2023.

DES 
COLLABORATIONS 
ET PARTENARIATS 
CONSTRUCTIFS

Parcours d’Accueil est impliquée dans la Fédération des SAAF à 
plusieurs niveaux :
 • dans la participation active de nouveaux projets (texte 
commun autour de l’accompagnement de l’enfant, mise en place 
d’une nouvelle formation pour les nouveaux travailleurs de l’accueil 
familial, groupes de réflexion avec le réseau « adoption »);
 • dans les événements autour de la promotion de 
l’accueil familial, afin de poursuivre une meilleure connaissance de 
l’accueil familial auprès du grand public (entre autres autour de la 
« Chambre d’Amy ») (https://familledaccueil.be);
 • dans le soutien et la diffusion de nombreux outils mé-
diatiques qui témoignent du bien-fondé de l’accueil familial :  les 
livres de Corentin De Ron, («J’ai grandi en famille d’accueil») et 
d’Isabelle Bulthez (« A cœur perdu : les coulisses d’une famille d’ac-
cueil »), les spectacles « Tom », « Ritournelle » ou « Ptit Louis » sont 
de véritables pépites et « ambassadeurs » de l’accueil familial !
 • dans la poursuite de la recherche de Stéphanie Chartier 
(ULG) qui est venue présenter à l’équipe de Parcours d’Accueil 
son outil pour mieux penser les rencontres parents/enfants. Nous 
sommes impatients de lancer ce nouvel outil dès qu’il sera diffusé ! 

Pour l’équipe, notre superviseur Jérôme Cheneau a continué à 
nous aider à élaborer notre travail dans les situations complexes et 
parfois si lourdes de souffrance. Deux journées institutionnelles se 
sont aussi organisées avec le Service de formation Impulsion autour 
de thèmes propres à l’accueil, pour poursuivre nos réflexions sur 
la question délicate de l’appariement entre un enfant et une famille 
d’accueil. 

CHIFFRES ET ANALYSES

PRISES EN CHARGE Au 01/01/22 —> 136 PEC    10 entrées – 19 sorties
     Au 31/12/22 —> 127 PEC    + 31 études de 
           candidatures sur toute l’année. 
A l’exception des deux derniers mois, nous avons fonctionné 
toute l’année à un taux de prise en charge de +100%. 
A cela s’est ajouté la poursuite de l’augmentation croissante 
de candidats à l’accueil familial que nous avons formé
toute l’année.

REPARTITION INSTANCES :
   

Aide consentie

27SAJ     =   21,26%
       

77TJ Bxl  Aide contrainte

23SPJ     
=   78,26%

   
   dont les 4/5= TJ BXL  

TOUS LES MANDATS EN 
COURS, (SAJ / SPJ / TJ) : 

71%   Bxl 

9%    Nivelles 

20%   autres 
(Charleroi, Liège, Mons, Namur) 

REPARTITION TYPE DE 
FAMILLES D’ACCUEIL 

70 FA Sélectionnées (55%) 
= 2/3 en couple et 1/3 parent solo

56 RG (44%) 
= 4 « réseau élargi » FARE
= 51 « intrafamilial » FAIF
 (55% chez les grands-parents  
 et 45% chez oncles/tantes)

  1 Mise en autonomie

 
    Le taux FAS a légèrement augmenté et est passé à 55% (50% en 2021).
    Le profil de nos familles d’accueil évolue : 
 • + de familles homoparentales (1/3 des couples) et 
 • + de familles monoparentales (dont une grande majorité 
 sont des femmes)
 • Moitié des familles avec enfant(s), moitié sans enfants.

Tous les enfants entrés en famille d’accueil sélectionnée avaient entre 0 et 2 ans à l’âge de leur entrée en famille d’accueil. 
−> 8 FA Sélectionnées (avant leur accueil : 5 enfants étaient en poup, 2 en fam d’ac d’urgence, 1 enfant en SRU) 
−> 1 famille d’accueil intrafamilial (FAIF) et 1 FAC Réseau élargi (FARE)

CANDIDATURES DE FAMILLES D'ACCUEIL
Profil des nouvelles familles d’accueil :
¾ sont en couple, dont 2/3 forment un couple homoparental
¼ sont des familles avec enfant, ¾ sans enfants .

 
10 acceptées
 1 refusée
10 désistements ou
    réorientations
10 à l'étude au 31/12/22

Prises de contact pour 
renseignements sur les FAC

Séances d'infos 
collectives

Candidatures posées

10

31

31

Participations à une 
séance d'info

21

46

Etudes de candidatures
(y compris celles démarrées en 2021)

Perspectives 
2023....

Parcours d'Accueil a des fondations solides et fonctionne de manière 
efficiente. Des projets foisonnent toujours, et certainement l’envie d’en 
concrétiser quelques-uns…
Des « valeurs sûres » telles que les camps pour nos jeunes seront déjà au 
rendez-vous en 2023.
Et puis, projet tant attendu pour nos chères familles d’accueil : la relance 
du « Groupe de Paroles » dès mars 2023 avec un nouvel animateur et 
partenaire, Marco Figueroa.

Travailler dans le secteur de l’Aide à la Jeunesse aujourd’hui n’est pas une 
chose aisée… Vous qui me lisez, vous me rejoindrez certainement sur tous 
ces constats d’engorgement du secteur qui font que l’on a parfois bien du 
mal à garder notre CAP centré sur le bien-être de nos jeunes…

Et pourtant, nous continuons à croire dans le bien-fondé de nos valeurs 
pour les jeunes que nous accompagnons au quotidien.
Nos motivations sont édictées par nos croyances qui s’appuient fermement 
sur nos constats des années d’expérience/expertise professionnelle. Nous 
affirmons le bien-fondé de la mesure d’accueil familial pour permettre à un 
enfant de bien grandir et de se construire en ayant créé des liens « secures » 
et permanents. Même si le parcours d’un enfant en accueil est parfois com-
plexe et peu aisé, nous observons au fil des années que nos jeunes gran-
dissent avec autour d’eux, des personnes ressources et significatives qui de-
viennent au fil des années leurs tuteurs de résilience et qui leur permettent 
ainsi de se développer psycho-affectivement. 

L’accompagnement d’un SAAF renforce le respect des rôles et places de 
chacun, parents et familles d’accueil, tous responsables autour du projet 
pour l’enfant. Le dispositif de l’accueil familial ajoute une parentalité qui, 
lorsqu’elle peut se construire de manière efficiente (grâce entre autres à 
une préparation et un encadrement spécifiques) permet l’épanouissement 
psycho-affectif de l’enfant.

Un souhait pour les années à venir ? Puisse l’accueil familial se déployer 
davantage grâce au « terreau fertile » des futures familles d’accueil qui s’ac-
croit d’année en année, mais aussi grâce à la reconnaissance dans la société 
du bien-fondé de ce dispositif. Au nom de chaque enfant qui rencontrera 
ce projet d’accueil familial, je vous en remercie !

 Noëlle Limpens, Directrice.

Perspectives 2023 :
• 2 pré-accueil en cours pour 
   janv/fév.  2023;
• 5 familles se sont déjà inscrites à la      
   séance d’infos de janvier ; 
• 4 familles en fin de parcours de can- 
   didatures ont été acceptées avant le  
   31-03-23.

POUR 
CONCLURE

CANDIDATURES ENFANTS
(FAS-FARE-FAIF)

Au 31/12/22, nous recensons:

232 demandes de prises en charge:

64
pour la prise en charge 
d'enfants étant déjà 
chez leurs familiers 
dont 2 acceptés et 3 à 
l'étude.

168
recherches de familles d'accueil 
pour des enfants en attente (en 
pouponnière, SRG, hôpital, FA CT 
ou urgence), dont 8 enfants ont 
intégré une FA en 2022 et 2 le se-
ront début 2023.

Des projets pour tous, suite...

Soirées témoignages 

ET APRES L'ACCUEIL ?
  =19sorties

La moitié des jeunes a + de 15 ans à la fin de notre prise 
en charge.
Pour un tiers d’entre eux, la fin de notre prise en charge 
correspond à une « suite logique » puisqu’ils sont de-
venus majeurs en 2022 et sont restés dans leur milieu 
familial à la fin de notre mandat.
Pour + de la moitié des jeunes sortis en 2022, l’accom-
pagnement du SAAF a duré + de 7 ans, ce qui leur a 
permis de se construire dans un projet de continuité et 
de cohérence.

Autre constat, plus interpellant : pratiquement la moitié 
des enfants sortis en 2022 a été orientée vers un héber-
gement dans un autre service AAJ. Est-ce le reflet de la 
période d’après-covid où certaines familles ont explosé 
après s’être contenues durant la crise sanitaire ? Ou d’un 
mal-être plus profond de nos adolescents en crise ?
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ANALYSE DES ENTRÉES

=10   − >   9 0%    −> 10%  
        Entrées            Aide contrainte        Aide consentie


